pas cystite aiguë. Lorsque le sang s'accumule dans la vessie, ce qu'on reconnaît aux mêmes signes locaux que la rétention d'urine, il faut introduire une grosse sonde et faire des injections dans le réservoir.

## Calculs de la vessie.

Les calculs de la vessie sont si rares chez les marins, que, sur 96,697 malades de cette profession, Hutchinson n'en a trouvé que 8 portant des calculs; d'après Scott et Sue, l'affection calculeuse est presque inconnue dans les pays chauds; or il est essentiel de faire observer que les marins naviguent le plus souvent dans les contrées équatoriales, ce qui compense probablement l'influence du régime azoté et de l'air humide, envisagés comme favorables à la génération des calculs.

Quei qu'il en soit, cette affection qui probablement est plus fréquente chez les officiers que parmi les matelots, nécessite de graves opérations chirurgicales qu'on ne pratique jamais à bord; mais le médecin doit au moins savoir en reconnaître l'existence. Nous nous bornerons à dire ici que le seul signe positif est la sensation, perçue par la sonde métallique, d'un corps solide dur et sonore existant dans la vessie.

Quant à cette maladie singulière qu'on appelle diabète, loin d'être fréquente chez les marins, c'est peut-être une de celles contre lesquelles la navigation serait le mieux indiquée.



1030020931

Nous parlerons ailleurs des maladies de l'urètre, qui, de même que l'organe sécréteur du sperme, le testicule, appartient à l'appareil générateur.

FIN DU TOME PREMIER.

